

耐震工事の成果

十月七日の夜に発生した
千葉県北西部を震源とする
マグニチュード（以下、
M）5・9の地震では、東
京都足立区や埼玉県川口市
などが震度5強の揺れに襲
われた。日暮里・舎人ライ
ナーの脱線、市原市の水道
橋や各地での水管の破損
などが起つたものの、数
人の軽傷者でとどまり大き
な被害はなかつた。

都内では二十三カ所で漏
水が発生したが、原因は破

付属設備の空氣弁の不具合などによるもので、八日の早朝にはすべて復旧した。これまで東京都内では災害に強い街づくりとして道路や橋梁、高架橋をはじめ、電気、水道、ガス管などの耐震化工事が急速に進められており、その成果が見られたとも言える。

しかし、三十年以内に七〇%の確率で起こると予測されている首都直下地震に對して、木造密集市街地や民間建物の耐震不燃化など

時代と共に都市生活も変化し、災害防止のために新たな対策も必要だ。

三回に一度の番

首都直下地震と同様に、三十年以内（二〇二〇年時点）にM8～9級の地震が発生すると予測されているのが南海トラフ地震だ。南海トラフとは、日本列島が位置する大陸のプレートの下に、海洋プレートのフィリピン海プレートが南側から年間数センチの割合で沈

耐震工事の成果

十年前の東日本大震災の原因となつた「平成二十三年東北地方太平洋沖地震」が教えたことは、千年以上前に発生した貞観地震による大津波の記録が事実であったことだ。同時に、わが国が千年に一度の大変動期を迎える、甚大な被害を与える南海トラフ地震の発生も避けられないことも明らかになつた。福島第一原子力発電所事故の責任が東京電力の経営者に問われているが、それよりも何倍もの犠牲者や被災が予想されている南海トラフ地震の被災をできるだけ小さくすることに國家を挙げて取り組むべきだ。不十分な対策では、現代に生きるわれわれは後世の子孫から糾弾されよう。

〈天錄時評〉

全力で南海トラフ地震への防災対策を

千年に一度の大変動期で襲来は必ず

の対策はまだまだ不十分だ
一方で高層ビルの増加や、
遠距離通勤者の増加に伴う
交通網遮断による帰宅困難
者問題、高齢化による災害
時要支援者の増加など、首
都が抱える防災への課題は
多種多様だ。

み込んでいた場所だ。この沈み込みに伴い、二つのプレートの境界には歪みが蓄積され、過去千四百年間にわたり、南海トラフでは約百から二百年間隔で蓄積さ

に一回は東海、東南海、南
海の三つの地震が同時に発
生することが、過去の記録
から判明している。前回は
昭和東南海地震（一九四四
年）、昭和南海地震（一九

が数秒のうちに活動し、
わが国最大級の地震とさ
れている。今回起ると予想
されている地震は、この二
回に一回の番に当たる。

三回に一度の番

また、十月十四日に発生したドコモのネットワークでの大規模な通信障害で、電話だけでなく、オンライン決済などもできなくなり、大きな影響が出たように、時代と共に都市生活も変化し、災害防止のために新たな対策も必要だ。

に一回は東海、東南海、南
海の三つの地震が同時に発
生することが、過去の記録
から判明している。前回は
昭和東南海地震（一九四四
年）、昭和南海地震（一九

が數十秒のうちに活動し、
わが国最大級の地震とさわ
てゐる。今回起ると予想
されている地震は、この二
回に一回の番に当たる。

甚大な被害

〈大録時評〉 全力で南海トラフ地震への防災対策を 千年に一度の大変動期で襲来は必至

れた歪みを解放する大地電

—四六年）が一年の時差で登

紙面案内

6	5	4	3	2
再エネ・環境破壊容認の規制緩和を許すた れに	太陽光パネル廃棄による環境汚染の防止を／他 国政府による情報操作の防止を／他	予算打ち切りがワクチン開発の遅れの原因 地震は避けられないが被害軽減は可能／巻	予算打ち切りがワクチン開発の遅れの原因 地震は避けられないが被害軽減は可能／巻	予算打ち切りがワクチン開発の遅れの原因 地震は避けられないが被害軽減は可能／巻

な他を囚路
7 性的少数者優先で混乱／他
8 日本の肖像④本間光丘

健康で明るい毎日を！

福地薬局

店 TEL(0294)21-1389
店 TEL(0294)36-1662

長岡工業



長岡美智子

県西置賜郡飯豊町大字中824
・FAX(0238)74-2411

健康で明るい毎日を！

福地薬局

店 TEL(0294)21-1389
店 TEL(0294)36-1662

長岡工業



長岡美智子

県西置賜郡飯豊町大字中824
・FAX(0238)74-2411

所では一、三分後には沿地域に襲来する。

<p>タクシー・貸切バス・路線バスで 地域の皆様の足となりたい。</p> <p>六日市交通 有限会社</p> <p>中国自動車道六日市IC下車すぐ</p> <p>島根県吉賀町立河内125番地 TEL 0856-77-0073</p>	<p>ホットスタンプ</p> <p>イワサキ</p> <p>〒362-0064 埼玉県上尾市大字小敷谷1171番地5 TEL(048) 725-1854</p>
---	---

<p>リンパケア サロン embellie アンベリー</p> <p>〒810-0044 福岡市中央区六本松3丁目10-9-202号</p>	<p>综合衣料スクール用品</p>  <p>Cozy アダチ</p> <p>安達 克彦</p> <p>福山市瀬戸町山北340-5 TEL 0849-51-5588</p>
<p>TSUBO サポーター SUPPORTER</p> <hr/> <p>協和テキスタイル 株式会社</p> <p>〒916-0268 福井県丹生郡越前町陶の谷28-10 TEL (0778) 32-3039 FAX (0778) 32-3255</p> <p>KYOWA TEXTILE USA INC. P.O.BOX 10163, Torrance, CA 90505, USA Website: www.kyowa-textile.com Email: info@kyowa-textile.com</p>	

千年ぶりの大変動期

東日本大震災の原因となつた「東北地方太平洋沖地震」により、日本列島の地盤は東西に五メートル引き延ばされている。もともとわが国は、全世界で起こるM6以上の地震の約二割が発しているが、最近の原因は、この地殻変動が誘発したものだ。

「東北地方太平洋沖地震」は八六九年に東北地方で起きた貞観地震と酷似し、そして一九六〇年以降にわが国で発生した地震の発生場所も九世紀の状況と似ている。貞観地震の九年後の八七

(一面から続く)
「東北地方太平洋沖地震」は八六九年に東北地方で起きた貞観地震と酷似し、そして一九六〇年以降にわが国で発生した地震の発生場所も九世紀の状況と似ている。貞観地震の九年後の八七

八年に関東中央を震源とするM7・4の「相模・武藏地震(関東諸国大地震)」が起つた。そして九年後の八八七年には東海、東南海、南海の連動型地震とみられる仁和地震が発生している。「東北地方太平洋沖

八年に関東中央を震源とするM7・4の「相模・武藏地震(関東諸国大地震)」が起つた。そして九年後の八八七年には東海、東南海、南海の連動型地震とみられる仁和地震が発生して

いる。東日本大震災の被害は千年ぶりの大変動期に入ると指摘されている。貞観地震の九年後の八七年には、それに備えて、巨

地震によって、日本列島は千年ぶりの大変動期に入ると指摘されている。貞観地震の九年後の八七年には、それに備えて、巨

歴史が物語っている。しかし、その十倍を超える約二百二十兆円という試算が出てい

る。東日本大震災の被害も経済や産業の中心地である太平洋ベルト地帯を直撃する。東日本大震災の被害

は、それに備えて、巨額の防災対策を決断することは容易ではない。彼らの難いものだつただろう。さらには、それに備えて、巨額の防災対策を決断することは容易ではない。彼らの難いものだつただろう。さ

れども、それに備えて、巨額の防災対策を決断することは容易ではない。彼らの難いものだつただろう。さらには、それに備えて、巨額の防災対策を決断することは容易ではない。彼らの難いものだつただろう。さ

備えと訓練

福島第一原子力発電所事務の責任を巡り、当時の東京電力の経営者が起訴され

て、事故の責任を負うべきである。彼らにとって、見

たことも聞いたこともない

ことだ。

しかし、福島第一を襲つた大津波によって、千年前の貞観地震の際に襲来した

<天録時評>

性的少數者優先が奪う社会の利便性

トイレの色分けは混乱を防ぐ生活の知恵

最多得票案を撤回

兵庫県の明石市では、七月十七日から約二週間、市内の石ヶ谷公園に整備するトイレの外装の色を決定するための市民投票が行われた。配色の異なる五つの外装案が提示され、公園を利用する親子ら七百四十三人が投票した。その結果、男性用を淡い青、女性用を淡い赤で色分けするトイレが最多の二百八票を得た。次点は二百票を得た性別の色分けをしない全体を茶系色で統一する案だった。

明石市は、投票結果を受けて、色分けする案のトイレを選んで公表した。ところが、市民から「『男性が青、女性が赤』という決めつけは性的少数者への配慮が足らない」「市は性的少数者が暮らしよいまちづくりと言ひながら、過去の固定概念にとらわれている」とする意見が二件寄せられた。そのため明石市は、多得票の色分けするトイレ案を撤回し、次点の性別の色分けをしないトイレを採用することに変更してしまった。

しかし、中には男は青、女は赤と区別しないと困る

人もいる。例えば、視力が弱く黄斑付近に網膜円孔がある人は、トイレのマークや文字が潰れて識別できないため、色による区別が必要なのだ。また、高齢者などマークよりも色による識別の方が分かりやすい人も少なくない。公園のトイレは様々な人が利用する施設であり、トイレの色分けをしないために、入口を間違う人が出て混乱することや不快感を抱く人が出るのを防止することも重要だ。

役立つ最新用語⑧

人もいる。例えば、視力が弱く黄斑付近に網膜円孔がある人は、トイレのマークや文字が潰れて識別できないため、色による区別が必要なのだ。また、高齢者などマークよりも色による識別の方が分かりやすい人も少なくない。公園のトイレは様々な人が利用する施設であり、トイレの色分けをしないために、入口を間違う人が出て混乱することや不快感を抱く人が出るのを防止することも重要だ。

少数意見に阿るな

明石市のSDGs（持続可能な開発目標）推進室は市の対応について「明確な正解はない」と前置した上で、「男女を二分するのはジェンダーの固定化につながる。悪意がなくても、それがよって困る人や不快を感じる人がいるなら、もう少し考えてみよう」ということ」と変更理由を述べている。これは性的少數者のことだけを考えた発言だ。

今まで求めてはいない。

トイレの製造、販売などを行っているTOTO株式会社では、令和二年に「トイレ入り口まわりのサインの色に関するアンケート」

を実施し、色による認識の

しやすさとトランスジエン

ダーサインの色に対する

意識調査を行っている。そ

の結果、トランスジエン

ダーサインの人も、性別を意図する

配色に抵抗を感じる人は少

ない」ということが分かつて

いる。

しかし、性的少數者の中でも、トイレなど多くの人が利用する施設などについては他の利用者の利便性を考慮する意見が多く、性的少數者のための取り組みまで求めてはいない。

トイレの製造、販売などを行っているTOTO株式会社では、令和二年に「トイレ入り口まわりのサインの色に関するアンケート」を行っている。明石市の公園トイレのよう、たつた二件のジェンダーに拘る意見に阿つて、男女共同にするといった取り組みも見られるようになつてきている。しかし、建設費が高額で面積の広い多目的トイレが犯罪に悪用される事態も起つていて。

明石市の公園トイレのよ

うに、たつた二件のジェン

ダーに拘る意見に阿つて、

多くの利用者の利便性を失

うのは誤りだ。社会はそれ

ぞれの特性を持つ人々で構成され、お互いに少しずつ我慢をすることが必要であ

り、性的少數者のみの優遇

は住みにくい社会にすると

いう逆効果をもたらす。



下関中央魚市場株式会社

水産物卸売業(生鮮魚介類の集荷、せり販売) 水産物及びその加工品の販売

昭和25年の設立以来、水産物流通の拠点として、全国の皆様への新鮮な水産物の安定供給に務めています。

○沖合底びき網漁業○

下関漁港の沖合底びき網漁業は、漁船2隻が1組となって底びき網を曳網する漁獲方法で、アンコウ、アカムツ、タイ類、カレイ類などを獲ります。

○下関漁港はあんこう水揚量日本一○

下関漁港で漁獲される「あんこう」、その水揚量は全国トップを誇ります。「ふく」と並ぶ下関の味覚です。

○海の赤い宝石・下関産のアカムツ○

下関漁港で水揚げされるアカムツ(のどぐろ)は脂の乗りが抜群で「海の赤い宝石」「白身のトロ」と呼ばれるほど絶品です。

「下関産アカムツ(のどぐろ)」販売中!

詳細は弊社ホームページより <http://www.shimochu.co.jp/>



下関中央魚市場株式会社 代表取締役 波田 慎治

〒750-0067 山口県下関市大和町1丁目16番1号 TEL 083-266-1212 FAX 083-266-2268

本間 光丘（中）



洒田のために私財を投げ打ち 砂塵を塞ぐ山と林を作る

歴史家 鈴木 旭

米相場で財を増やした叔父宗久と袂を分かち、義絶した後、長い間、酒田の暮らしを苦しめた砂嵐の害を防ぐために人工の山を作り、幅五百メートル、長さ二キロメートル近くの大防砂林建設に取り掛かる。一商人のやるべき事業ではないが、そこに自由都市酒田の伝統と商人魂があつた。ただの堅実経営実践論者ではなかつた。社会が豊かになつてこそ、本間家がある。

叔父宗久との義絶

本間光丘が播磨姫路の奈良屋権兵衛店で三年間に及ぶ経営見習いの修行を終えて故郷酒田に帰国したのは宝暦三年（一七五三）のことだつた。

元気な顔をして戻つてきた息子の顔を見て気が緩んだのか、二代目光寿は翌年夏、穏やかな寝顔のまま息を引き取つた。その時、光丘は弱冠二十二歳。青年真つ盛りである。

光丘は父光寿の葬儀を終えると直ちに家督相続を済ませ、三代目当主となる。

そして、実行したのが叔父宗久らの代行職解任と、遺産相続に伴う委託財産の整理と勘定であった。これが大事件に発展する。

叔父宗久が二代目光寿か

ら経営代行を命じられた時、委託財産は金二千五百五十両であつた。それが「天才相場師」と目された叔父才相場師」と目された叔父宗久一人の相場商いで金三万一千七十四両と米三千俵にもなつていた。単純計算で十二倍である。

こうなると、三代目としては叔父宗久を本間家発展に貢献した大恩人、功労者として下にも置かない待遇を出している。ところが、光丘は決算内容を仔細に検討し、不正流用の事実があると言い、その追及に乗り出した。

永く家を保つ経営

光丘は決して叔父宗久を軽蔑したり、批判していたわけではない。むしろ、尊敬と畏怖の念さえも抱いていた。しかし、光丘は修行時代、播磨姫路で投機商法の危うさを数知れず見てきたのである。

宝暦五年二月、光寿の一

周忌法要の際に、宗久、宗慶、俊安三人の叔父を前にして、理由不明の借金返済に追われていることを伝え

る。借金による放漫経営を禁止し、勤勉励行、緊縮経

ある者は大当たりで百万長者に成り上がり、他の者は一夜にして丸裸になり、先祖伝來の家屋敷と資産を失い、一家離散するのを見たが、回収できず、黒字倒産する店も見た。一方、奈良屋権兵衛店の主、馬場了可は儒学者でもあり、「人心修養」「商人道の神髓」などの根本教育を施した。三代目の経営者として必要な知識と体験に儒学的素養を加味した教育が繰り返された。否応なしに「商いとは何か」を考えざるを得なかつた。そこから導き出された結論が「相場は永く家を保つにあらず」「今後一切、手を出してはならない」。三代目は放蕩無頼の遊び人が多く、資産を傾けてしまう例が珍しくないが、本間家は逆だつた。三代目になつて堅実経営路線が定まる。その結果、叔父宗久に財産分けをした上で「義絶処分」という形で本間家から追放したのである。

本間流ケインズ政策

さて、宝暦八年のこと。

投機ビジネスを禁止し、堅実経営路線に転換すると、

の天才宗久を追放した程の

対立抗争は生半可な家庭騒動ではない。

さて、宝暦八年のこと。

庄内浜の風砂の害は凄まじく、酒田を訪れた俳人松尾芭蕉も「奥の細道」に記している。

「酒田の湊より東北の方、山を越、礪を伝ひ、いざご

をふみて其際十里、日影や

やかたぶく比、汐風真砂を吹上、雨朦朧として鳥海の山かくる」

光丘は先ず、吹き荒れる北西の潮風の道を塞ぐため

からすくい上げた泥を被せた。その上に最上川の川底に砂袋数十万袋を積み重ね、砂袋を引き締め、また砂袋を重ねて山を作つた。今日の酒田港を見下ろす日

はない。宗久が稼ぎ、蓄え春になるとグミや合歡の木などの灌木類を植えた。根張りが良く、風に強い木

ようにして大工事をやつてのけるという光丘の気迫と心意気に対してである。

何故、そんな大事業は公

共事業であり、行政当局の

商人がやらなければいけないのか。そんな大事業は公

主、馬場了可は儒学者でもあり、「人心修養」「商人道の神髓」などの根本教育

を施した。三代目の経営者として必要な知識と体験に儒学的素養を加味した教育が繰り返された。否応なしに「商いとは何か」を考えざるを得なかつた。

その言には、自由都市時代の酒田三十六人衆の誇りと自負心がなかつただろうか。大名の世話にはならぬ。酒田の事は三十六人衆が采配するという伝統と商

人魂である。父光寿は常々

その構想を言い聞かせてい

たのではないか。

が採配するという伝統と商

人魂である。父光寿は常々

その構想を言い聞かせてい

たのではないか。

が採配するという伝統と商

人魂である。父光寿は常々

その構想を言い聞かせてい

たのではないか。

が採配するという伝統と商

人魂である。父光寿は常々

その構想を言い聞かせてい

たのではないか。

が採配するという伝統と商

人魂である。父光寿は常々

木などの灌木類を植えた。根張りが良く、風に強い木

植えていた。灌木類が活

用登半島から数十万、数百万本と

も言われる黒松の苗が運ば

れたと伝えられている。

しかし、苗木が順調に根

しづい掛かる砂嵐に根こそぎ吹き飛ばされ、跡形がなくなつても何百人の人夫が諦めず、根気よく作業を繰り返した。活着するまで

三年、四年の歳月が費やさ

れている。

特筆されるのは、その経済効果である。冬場に仕事

がなくなる沖仲仕らに日銭

が入る。鋤、鍬、鎌など大量の作業用具が発注された

ので職人が忙しくなる。砂袋に入る俵の購入が農家の副収入になる。風が吹けば桶屋が儲かる式に経済活動に弾みが付いた。

和山である。

春になるとグミや合歡の木などの灌木類を植えた。

根張りが良く、風に強い木

植えていた。灌木類が活

用登半島から数十万、数百万本と

も言われる黒松の苗が運ば

れたと伝えられている。

しかし、苗木が順調に根

しづい掛かる砂嵐に根こそぎ吹き飛ばされ、跡形がな

くなつても何百人の人夫が諦めず、根気よく作業を繰り返した。活着するまで

三年、四年の歳月が費やさ

れていた。

その言には、自由都市時代の酒田三十六人衆の誇りと自負心がなかつただろうか。大名の世話にはならぬ。酒田の事は三十六人衆

が采配するという伝統と商人道の神髓

がある。宗久が稼ぎ、蓄え

春になるとグミや合歡の木などの灌木類を植えた。

根張りが良く、風に強い木

植えていた。灌木類が活

用登半島から数十万、数百万本と

も言われる黒松の苗が運ば

れたと伝えられている。

しかし、苗木が順調に根

しづい掛かる砂嵐に根こそぎ吹き飛ばされ、跡形がな

くなつても何百人の人夫が諦めず、根気よく作業を繰り

した。活着するまで

三年、四年の歳月が費やさ

れていた。

その言には、自由都市時代の酒田三十六人衆の誇りと自負心がなかつただろうか。大名の世話にはならぬ。酒田の事は三十六人衆

が采配するという伝統と商人道の神髓

がある。宗久が稼ぎ、蓄え

春になるとグミや合歡の木などの灌木類を植えた。

根張りが良く、風に強い木

植えていた。灌木類が活

用登半島から数十万、数百万本と

も言われる黒松の苗が運ば

れたと伝えられている。

しかし、苗木が順調に根

しづい掛かる砂嵐に根こそぎ吹き飛ばされ、跡形がな

くなつても何百人の人夫が諦めず、根気よく作業を繰り

した。活着するまで

三年、四年の歳月が費やさ

れていた。

その言には、自由都市時代の酒田三十六人衆の誇りと自負心がなかつただろうか。大名の世話にはならぬ。酒田の事は三十六人衆

が采配するという伝統と商人道の神髓

がある。宗久が稼ぎ、蓄え

春になるとグミや合歡の木などの灌木類を植えた。

根張りが良く、風に強い木

植えていた。灌木類が活

用登半島から数十万、数百万本と

も言われる黒松の苗が運ば

れたと伝えられている。

しかし、苗木が順調に根

しづい掛かる砂嵐に根こそぎ吹き飛ばされ、跡形がな

くなつても何百人の人夫が諦めず、根気よく作業を繰り

した。活着するまで

三年、四年の歳月が費やさ

れていた。

その言には、自由都市時代の酒田三十六人衆の誇りと自負心がなかつただろうか。大名の世話にはならぬ。酒田の事は三十六人衆

が采配するという伝統と商人道の神髓

がある。宗久が稼ぎ、蓄え

春になるとグミや合歡の木などの灌木類を植えた。

根張りが良く、風に強い木

植えていた。灌木類が活

用登半島から数十万、数百万本と

も言われる黒松の苗が運ば

れたと伝えられている。

しかし、苗木が順調に根</p